

# LA ÚLTIMA HORA

DIARIO DE LA NOCHE, DE INFORMACIÓN, LITERARIO Y ARTÍSTICO  
 Año XV.—Número 5.038  
 REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN  
 San Bartolomé, 32.—Teléfono n.º 6.  
 Palma de Mallorca, Viernes 26 de Marzo de 1909.  
 Número suelto 5 cts.  
 SUSCRIPCIÓN Un mes, 1'25 pts. en toda España.  
 Extranjero, 2'25 al mes.

## Importantisimo para el público

### HERNIAIDOS, QUEBRADOS, LEEO

Llegará a esta ciudad, hospedándose en la Fonda del Vapor, Var 19, donde permanecerá solamente el lunes próximo día 29 de Marzo el reputado ortopedista de Barcelona D. Luis G. Torrent, autor de los acreditados bragueros Cuadruple y Triple Regulador que tantas curaciones de hernias han realizado y de los cuales hacen constante recomendación los eminentes médicos convalidados de que real y positivamente aventajan en mucho a todos los demás sistemas conocidos.

Está plenamente demostrado que el quebrado que no se cure con tan maravillosos bragueros no se cura con ningún otro, pues nadie, absolutamente nadie, puede ofrecer las garantías mejores que las que ofrece la conocida casa Torrent de Barcelona. Los bragueros del especialista Torrent no molesta ni hacen bulto, quedando amoldados como un guante, pudiendo el paciente hacer libremente todos los movimientos sin sentir estorbo ni sufrimiento de ninguna clase y sin temor a que el aparato se mueva para nada, pues permanece siempre fijo sobre la parte herniada hasta su completa curación **HOMBRES, MUJERES Y NIÑOS DEBEN USARLO.**

Construcción especial de toda clase de aparatos ortopédicos para la curación de las deviatones de la pierna, pie, columna vertebral, pecho, espalda, cabeza y en general todos los defectos de conformación del cuerpo humano **FAJAS VENTRALES DE GRANDES RESULTADOS.**

NOTA.—Téngase presente que el especialista Torrent estará en Palma únicamente el lunes próximo día 29 de Marzo en la Fonda del Vapor, calle de Ver, donde podrán consultarlo las tantas personas lo deseen.

Los que no aprovechen este día tendrán que dirigirse a su consultorio de Barcelona Unión, 13.

## DESE RUZIA

### NORRIBLE TRAGEDIA

Comunican de San Petersburgo que en Bendausk ocurrió un espantoso suceso.

El secretario del Ayuntamiento convino con un muchacho de 17 años asesinar al alcalde y a su familia, robando luego cuanto encontrarán en su casa. Anteyor por la tarde, creyó llegado el momento. El secretario se hallaba sentado ante su mesa de la oficina de la alcaldía, y cerca de él estaban tomando el té la esposa y la hija del alcalde, llamada Nadia.

En una habitación contigua se hallaba el alcalde que se encontraba enfermo, y dormitaba en una chaise longue.

Despertó el alcalde y llamó al secretario, el cual se levantó, penetrando en la habitación donde se hallaba aquél, y sacando un puñal acometió al alcalde, sin que éste pudiera haber siquiera. El infeliz dió algunos pasos y cayó muerto.

La esposa y la hija de la víctima acudieron al oírle caer, y viendo que el asesino blandía un cuchillo, amenazándoles, trataron de huir, pero el feroz secretario cogió un hacha que había puesto por la mañana detrás de un sillón, y se abalanzó sobre ellas, matándolas, mientras su cómplice, llamado Pikevitch, acribillaba a puñaladas a la criada.

Pikevitch ayudó después al secretario a registrar los muebles, pero como sintieran ruido, huyeron inmediatamente, llevándose solamente 120 rublos. Luego se dirigieron a una farmacia, donde adquirieron bencina para limpiar las manchas de sangre de sus ropas, y fueron después al teatro. Al salir, les prendió la policía.

Esta información no puede ser más extraordinaria. Pero claro es que dejamos íntegra al colega canadiense la responsabilidad de la noticia.

Don Tomás.

Los que se van

## RUPERTO CHAPÍ

El telégrafo nos ha comunicado la noticia del fallecimiento del notable compositor Ruperto Chapí.

Esta noticia ha sido tanto más sentida, cuanto la muerte al inspirado músico le ha sorprendido después del reciente triunfo del estreno de la ópera *Margarita la Tornera*. Los elogios que la prensa dedicó a la ópera española de Chapí, hacían concebir una nueva era para aquella clase de música. Además, la muerte ha deshecho los proyectos que tenía el Sr. Chapí de pasar a América para dar a conocer su nueva producción teatral.

He aquí algunas notas biográficas del finado:

Había nacido en Villena (Alicante) el 21 de marzo de 1851. Contaba, pues, 58 años de edad.

En 1867 ingresó como alumno en el Conservatorio de Madrid en la clase de piano.

En 1869 obtuvo el primer premio en la clase de armonía.

En 1872 obtuvo el primer premio, en dicho conservatorio en el concurso de composición.

Poco después desempeñó la plaza de músico mayor de artillería, plaza que desempeñó hasta 1874 en que salió para Roma como pensionado de número en la Academia de Bellas Artes.

En Roma compuso y remitió como envíos pensados: *Polonesa de Concierto*, *Motete a siete voces*, *La hija de Jefté*, ópera; copias de una *Misa de Victoria*, y de un *Motete*, de Morales, *La ópera de Garcilaso*, ópera en un acto; el poema sinfónico *Escenas de capa y espada* y alguna otra.

Después, también como pensionado, pasó a París en donde escribió varias obras.

Además, Chapí ha compuesto su celebrada *Fantasia morisca*, *Trío*, para piano, *Scherzo* sobre un episodio de *Don Quixote*; el oratorio *Los ángeles* y la ópera *Las naves de Cortés*.

En el teatro, Chapí ha sido uno de los músicos más fecundos. Desde *Música clásica* y *La Serenata*, estrenados con éxito en 1881, hasta las últimas puestas en escena, han sido todas premiadas con aplausos. En la zarzuela sería, demostró excepcionales condiciones, como lo prueban sus obras *La Tempestad*, *El milagro de la Virgen* y *La Bruja*.

Nos brindó cuanto pudo, con el fin de evitar la ruptura de hostilidades; pero su debilidad no sirvió más que para acen- tuar nuestros deseos de lucha... La Historia—consigna a continuación el expresado periódico—no estará satisfecha hasta que el *Maine* haya sido sacado de su lecho de cieno y expuesto libremente a la luz del día.

Nosotros no volveremos a conquistar el respeto que se nos debe mientras no hayamos efectuado la reparación que nos toca hacer. Demos, por lo menos, la verdad a las generaciones venideras, y podremos quedar a salvo de los reproches que se nos dirijan como culpables ocultadores de ella. No podemos olvidar el *Maine* después de haberlo recordado tanto.

El buen sentido, que tan raramente se pudo vislumbrar en la Prensa norteamericana en visperas de la catástrofe, ha vuelto a lucir ahora en *The Florida Times-Union*, con motivo del *forget the Maine* que se ha querido oír por la recolección de los restos de su naufragio.

## DESCUBRIMIENTO CIENTIFICO

### EL RIVAL DEL "RADIUM,"

Al radium, a la maravillosa substancia que tanto puede, le ha salido un temible rival que acaso lo eclipse.

El Dr. Skillman Baley, de Chicago, ha descubierto una substancia tan poderosa como agente terapéutico, que está destinada a revolucionar la práctica médica quirúrgica.

Con rayos emanados de esta substancia, a la que se ha dado el nombre de Thor-rad-X, el Dr. Skillman Baley ha fotografiado un objeto a través de una tabla de 10 centímetros de espesor.

El Thor-rad-X, puede extraerse de varios metales; tiene el aspecto de un metal semifundido y produce una leve fosforescencia.

El líquido que se extrae de esta substancia puede colorear el vidrio común, haciéndolo igual a los más finos cristales de Bohemia.

Con el Thor-rad-X se cura la ataxia locomotriz y el cáncer, y según su descubridor, no hay enfermedad que con esta substancia no se cure.

La propiedad más preciosa de este producto es que con él se puede prolongar la vida, deteniendo el proceso de decadencia. Aunque esta afirmación parezca exagerada, hay un experimento que la confirma.

El doctor citado tomó hace unos meses dos capullos con sus respectivas crisálidas; uno de los capullos lo expuso a los rayos del Thor-rad-X y el otro no. La crisálida contenida en el capullo no expuesto se desarrolló como de costumbre, vivió su vida natural y murió. Por el contrario, la otra vivió tres veces más.

Por lo tanto, si se consigue descubrir el modo de mantener el principio radioactivo en solución de suerte que la solución no pierda potencia con el tiempo, faltará muy poco para conquistar el pleno conocimiento del modo de prolongar la vida.

El elixir maravilloso por el que tanto se ha suspirado parece ya que está descubierto; ahora, lo que hace falta es embellecer la vida para que merezca ser prolongada.

## Vida literaria

### Le petit frisson

Hay ahora, en París, una clase de espectáculo muy en boga, cuya atractivo consiste en el estremecimiento o escalofrío (*petit frisson*) que producen en los espectadores. Son pantomimas siniestras ó truculentas de crímenes espantosos, escenas mudas en que los personajes agitan en medio de angustias horribles. Lassalas de los teatros en que tales horrores se representan, rebosan de público compuesto, no de la hez de la sociedad, sino de mujeres distinguidas y de elegantes caballeros, gentes, sin duda, en las que están gastados la sensibilidad y el sentimiento y buscan algo que a ellos se parezca en la contemplación de lo espeluznante.

A esta insana voluptuosidad responde también la fruición con que las muchedumbres francesas acuden a presenciar las ejecuciones capitales, la simpatía y casi entusiasmo con que se ha acogido y saludado M. Deibler y el afán con que se buscan las invitaciones para asistir a las vistas de causas criminales horripilantes.

Poco ha vióse en París *l'affaire*, como allí se dice, de la calle... no recuerdo el nombre. Los asesinos eran dos criados que para cometer el crimen se habían puesto en cueros vivos. En la causa había circunstancias de las que no pueden decirse. A pesar de esto, ó por esto, acudí a presenciar las sesiones un público compuesto en su mayor parte de elegantes señoras, las cuales se instalaban en la sala de la Audiencia mucho antes de empezar la función, provistas de sabrosos fiambres para ir conllevando las emociones producidas por los incidentes del proceso... Iban a buscar allí *le petit frisson*.

plén su ignorancia de las letras, con los grabados ó estampas de esos «ilustrados» periódicos.

A esta labor de cultura coadyuvan muchos libros ó librerías que llenan los escaparates de los kioscos tentando con los vistosos cromos de sus portadas la curiosidad mal sana del pueblo soberano. Allí se ofrece Candelas en actitud de asaltar una diligencia; Jaime el Barbudo acogotando a un caminante; Juan Palomo disparando su trabuco contra un grupo de soldados; Diego Corrientes haciendo alguna de las suyas; José María, el Barque el Vivillo, los más acreditados bandidos cometiéndole toda suerte de tropelías.

Esta literatura sanguinolenta producirá, de seguro, en mucha gente algo parecido a *le petit frisson*.

Con el estado de alma que tal literatura crea en el público, difícil, estoy por decir que imposible, es que puedan despertar emoción, ni desde el teatro ni en el libro, los conflictos dramáticos, las luchas dolorosas de afectos; en los que no hay puñaladas, ni crímenes, ni sangre.

Ya puede decirse que el drama, el verdadero drama, la expresión más alta del arte escénico va desapareciendo de nuestros teatros, ó por lo menos de los teatros de Madrid. Hoy no hay uno solo en la capital de España en que se representen obras verdaderamente dramáticas. En cambio abundan los cines en que se rinde culto al desnudo y con la venida de la Bella Guerrero se inauguran en algunos teatros importantes los espectáculos truculentos.

Si París es, como dicen modestamente los franceses, la cabeza del mundo civilizado, si la gran ciudad es, según se afirma, el cerebro de Europa, claro que no hay cosa como imitar a los franceses para ir, aunque sea poco á poco, europetizándonos.

ZEDA.

## ARTE Y ARTISTAS

### Exposición Melfren

Uno de estos días, probablemente el domingo, en el «Círculo de Bellas Artes» de esta ciudad, el notable pintor D. Eliseo Melfren inauguraré una exposición de los últimos trabajos que han salido de su paleta.

Según se nos dice, en dicha exposición figurarán buen número de cuadros pintados en Mallorca.

### Un imitador de celebridades

En el teatro de la Zarzuela de Madrid ha debutado el imitador de celebridades femeninas Mr. D' Hernouville.

Desde Frégolet para acá, han sido muchos los artistas que se han dedicado a este género de *variétés*, y aunque, ninguno ha llegado a ser comparable siquiera con aquél, lo ha habido muy notable, como Bertín conocido por los palmeiros y otros.

Mr. D' Hernouville, que luce preciosos trajes y maravillosas pelucas, no es una notable europea; pero sí un artista muy aceptable que imita perfectamente a mujeres célebres del teatro y de fuera del teatro, y que da idea cabal del encanto, picardía y especialidades de todas ellas.

### Artistas que regresan

A fines de abril son esperados de regreso de América el pintor Ramón Casas, el actor Enrique Borrás y el tenor Constantino.

El actor Borrás dará unas representaciones en Nueva York, y luego vendrá directamente a España.

La tournée por América ha sido bastante satisfactoria.

### Los ratones y la música

Los ratones son grandes aficionados a la música. Un periódico del Canadá refiere un hecho recentísimo que lo demuestra.

Ha ocurrido en el teatro. Una triple cantaba una romanza bellísima. De súbito, un ratoncito saltó al escenario y se quedó parado, escuchando con embobamiento a la cantante. Todos los esfuerzos para alejar de allí al animalito fueron inútiles. No había manera de asustarle.

Apenas terminada la canción, el ratón desapareció rápidamente.

Sonaron grandes aplausos, y la triple se dispuso a repetir el número. Inmediatamente reapareció el ratón en su *localidad*. Pero ya no venía solo; traía un compañero de su especie. Y al acabar el canto, los ratones se escondieron de nuevo.

Y cuando los artistas volvieron a cantar, otra vez se presentaron los ratones en el escenario. Y a cada repetición, acudía de oyeante un ratón más hasta que llegaron a reunirse ocho ó diez.

## La cuestión naval

### en Inglaterra

La cuestión naval continúa en pie en Inglaterra, y los periódicos vienen publicándolo artículos y estadísticas sobre la misma con un calor verdaderamente extraordinario; la cuestión de partido, la cual amenaza ya trastornar hondamente la vida del gobierno.

La opinión más generalizada en el país es contraria a la gubernamental, pero es sin embargo evidente que el partido conservador está sirviéndose de esta cuestión para fines puramente políticos.

De Nueva Zelanda se ha recibido hoy un despacho ofreciendo la construcción a costa del gobierno Colonial de dos acorazados del tipo *Dreadnought*, lo que significa hacer al gobierno de Londres un regalo de muchos millones, nueva demostración de los sentimientos patrióticos que hoy prevalecen.

En la Cámara de Comunes se ha reanudado esta tarde el debate sobre la cuestión naval, y Balfour ha pedido al gobierno que señale día para que pueda formular su moción de censura sobre el programa naval del gabinete; el primero Asquith ha señalado para ello el próximo jueves, y en seguida, para contestar a la interpelación de varios diputados se ha levantado el propio Asquith y ha pronunciado un notable discurso, que puede resumirse del modo que sigue:

No existe entre Alemania é Inglaterra el menor recelo ni motivo alguno que pueda hacer creer en su falta recíproca de amistad; son absurdas y antipatrióticas las afirmaciones que ha hecho últimamente una parte de la prensa; a fines de año podrá contar Inglaterra con siete acorazados del tipo *Dreadnought*, mientras que Alemania no tiene todavía ninguno, y a fin de año podrá tener dos ó tres, lo que significa que la marina británica contará con 125.000 toneladas con 64 cañones de 12 pulgadas, y la alemana no tendrá más que 36.000 toneladas con 24 cañones; además, cuenta Inglaterra con 40 acorazados de primera clase que Alemania sólo tiene 20 buques de esa clase, desplazando 241.000 toneladas.

También, según las declaraciones del ministro, la marina inglesa cuenta con 650 grandes cañones, contra 380 que tiene solamente Alemania y son todavía más pequeños. Tiene finalmente Inglaterra 35 cruceros con 416.000 toneladas y 470 cañones, al paso que Alemania sólo tiene 8 cruceros de la propia clase, que desplazan 78.000 toneladas y montan 112 cañones.

Ha terminado el ministro diciendo que era necesario que el país conociese esos datos para comprender cuán absurda, cuán infundada es la actual agitación patriótica.

El discurso de Asquith ha sido muy aplaudido en la Cámara, pero no es seguro que acabe con la excitación que reina en una parte del país.

## La misión española

Según noticias de Fez, ha causado excelente impresión en el ánimo del Sultán el discurso pronunciado por el ministro de España en el acto de la recepción oficial.

Después, ha celebrado ya el ministro extensas conferencias con Muley Hafid y sus consejeros sobre la cuestión de los territorios vecinos a las posesiones españolas del Norte de África, mostrándose el Sultán muy propicio a acceder a las justas demandas del Gobierno de España, y prometiendo que enviará fuertes contingentes de fuerzas regulares a varias regiones para que mantengan el orden é impongan la autoridad del Sultán en la frontera.

El ministro de Francia ha dado un nuevo banquete en honor de la embajada española, asistiendo al acto todo el elemento oficial extranjero residente en Fez; en su brindis ha dicho el ministro de Francia que aprovechaba gustoso la ocasión para manifestar sus sentimientos de consideración y de sincero afecto a España.

El ministro español ha contestado con un brindis igualmente afectuoso, y ha bebido al éxito de la misión civilizadora que España y Francia han de cumplir juntas en Marruecos, como manifiata de las naciones europeas.

## UN ACTO DE JUSTICIA

### LO DEL "MAINE"

Aunque tardíamente, la Prensa yanqui hace justicia a la causa española, recordando cómo fuimos empujados a la guerra y reconociendo la sinrazón con que se nos obligará a tan extremo trance por los jingoístas y por los interesados partidarios de la independencia de nuestras Antillas.

Un periódico que desde que empezaron las negociaciones entre España y los Estados Unidos se puso de parte de nuestro país, negando que hubiese motivo bastante para la interrupción de las buenas relaciones que nos unían antes de 1898 a la República Norteamericana, y que sólo cejó en su empeño de sustentar nuestra razón cuando vio que empezaba a ponerse en duda su patriotismo, *The Florida Times Union*, consagra en uno de sus últimos números algún espacio á comentar las declaraciones que han hecho algunos representantes de dicha nación de que no era incumbencia de la misma hacer las operaciones convenientes para que no continuara obstruido el puerto de la Habana á consecuencia del naufragio del *Maine*.

Quizá—dice el colega yanqui—la razón que haya para no dejar expedito aquel puerto y no arrancar de su lecho marino los restos del buque norteamericano sea el temor de descubrir involuntariamente un secreto al mundo entero.

Ya se comprende que alude á la seguridad de que se aclarasen las causas del hundimiento del barco, no imputables á la acción directa ni indirecta de las autoridades españolas.

Conviene olvidar el *Maine*—licen algunos hombres de los Estados Unidos.

*The Florida Times-Union* dice que el rescate del fondo de las aguas del *Maine* será siempre una mancha en las páginas de la historia de los Estados Unidos.

El *Maine*—añade—debe ser expuesto á las miradas de todas las naciones ahora y cueste lo que cueste.

Hemos tributado—dice luego—plenos honores á todos los que obedecieron las órdenes recibidas y cumplieron sus deberes después de haber sido declarada la guerra, y hemos dejado de hacer justicia á los que nos llevaron á una guerra con un enemigo débil. España ofreció la paz á toda costa, mientras nosotros insistimos en la guerra.

## Curiosidades periodísticas

La prensa mundial.—Los periódicos en Italia.—El periódico más septentrional.—China, periodística.—El gasto de papel de la prensa yanqui.

El periodismo ha alcanzado tal desarrollo, que según un estudio reciente, el número de las publicaciones diarias que se publican en casi todas las partes del mundo civilizado, asciende á casi 6.000, la mayoría de las cuales están impresas en inglés.

Alemania publica más de 900 diarios, de los cuales uno—el *Post Zeitung*, de Francfort—es el más viejo del mundo. Inglaterra imprime 250 periódicos cotidianos, y París (no Francia, sólo París por sí mismo) 150, ó sea más que Londres, Nueva York, Filadelfia y Boston juntos.

Los periódicos que se publican en algunos distritos indígenas de la India británica circulan entre una población más numerosa que cualquier otro diario en el mundo. Un número pasa de mano á mano por un pueblo entero, hasta que cae en pedazos. En Persia solo aparecen seis periódicos cotidianos, uno impreso en siríaco y cinco en el idioma del país. Hasta muy reciente fecha ninguno de

## COMUNICACIONES MARÍTIMAS

Leemos en un colega:

El programa trazado para apoyar la proposición pidiendo la retirada del proyecto de comunicaciones marítimas ha sufrido una modificación que acaso pueda influir en la finalidad del debate.

Estaba convenido que después de hablar Gasset lo hiciera Moret, pero éste rogó reiteradamente á Canalejas que consumiera el segundo turno en apoyo de la proposición, reservándose él para hablar después, y así ha sido.

Canalejas, que, con sus amigos del Senado, venía haciendo una campaña de alguna exposición al Gobierno, que le colocaba en evidente disparidad con los liberales de Moret, aprovechó esta tarde la ocasión, pronunciando un discurso al que lo mismo liberales que demócratas conceden gran alcance político, no sólo en relación con el proyecto de comunicaciones marítimas, sino sobre la política liberal, porque en los términos de alguna Canalejas la cuestión obliga á Moret ó desautorizarle ó ponerse al tono é éste en cuyo caso el proyecto de comunicaciones marítimas, menos que no fuese objeto de grandes modificaciones, sufriría tal retraso en su aprobación que para el Gobierno vendría á constituir una dificultad para el proyecto.

Aparte la crítica del proyecto en sí, en la que Canalejas coincide con los oradores que lo vienen impugando con más ardor, Canalejas señalaba un peligro en la concesión de primas á la construcción.

Moret felicitó efusivamente á Canalejas, pero reservándose cuidadosamente de anticipar su opinión y algunos decían que hasta podría ocurrir mañana que la Comisión retirase el dictamen.

## LA ENSEÑANZA RELIGIOSA EN LOS ESTADOS UNIDOS

La *Croix* publica un interesante artículo sobre este punto, que resumimos á continuación:

En los Estados Unidos la neutralidad escolar no ha sido una consecuencia de la hostilidad á la religión; ha sido, por el contrario, una muestra de respeto á la fe religiosa.

Existiendo diversas confesiones en el territorio de la Unión, se implantó en un principio en las escuelas la enseñanza de los principios comunes á las distintas religiones. Los católicos combatieron este sistema, que reducía la religión á un puro deísmo. Del mismo modo combatieron la lectura de la *Biblia* en las escuelas, y con razón, pues la lectura que se hacía era de biblias protestantes. Los católicos fueron, pues, en un principio los apóstoles de la neutralidad.

Pero pronto se vió que la escuela neutra producía una debilitación del sentimiento religioso en el niño. Por eso los católicos, prevaleciendo de la amplísima libertad de enseñanza allí existente, se dedicaron á fundar escuelas confesionales.

Estas se encuentran en una situación desventajosa respecto de las neutras, que reciben subvenciones oficiales. Para evitar este inconveniente, los católicos aspiran hoy á que se implante en los Estados Unidos un régimen semejante al del Canadá, cuyas líneas generales son las siguientes:

Las subvenciones de los Estados federales se conceden á todas las escuelas sin distinción, en proporción á su importancia. Las escuelas son confesionales, católicas ó episcopales, por ejemplo, contribuyendo cada una al sostenimiento de sus respectivas escuelas. Al frente de la enseñanza de cada Estado hay un Consejo formado por igual de católicos y de protestantes, del que son miembros natos los obispos católicos. La unidad de este Consejo es puramente exterior, pues católicos y protestantes obran con entera autonomía los unos respecto de los otros.

## LA MISIÓN ESPAÑOLA

Según noticias de Fez, ha causado excelente impresión en el ánimo del Sultán el discurso pronunciado por el ministro de España en el acto de la recepción oficial.

Después, ha celebrado ya el ministro extensas conferencias con Muley Hafid y sus consejeros sobre la cuestión de los territorios vecinos a las posesiones españolas del Norte de África, mostrándose el Sultán muy propicio a acceder a las justas demandas del Gobierno de España, y prometiendo que enviará fuertes contingentes de fuerzas regulares a varias regiones para que mantengan el orden é impongan la autoridad del Sultán en la frontera.

El ministro de Francia ha dado un nuevo banquete en honor de la embajada española, asistiendo al acto todo el elemento oficial extranjero residente en Fez; en su brindis ha dicho el ministro de Francia que aprovechaba gustoso la ocasión para manifestar sus sentimientos de consideración y de sincero afecto a España.

El ministro español ha contestado con un brindis igualmente afectuoso, y ha bebido al éxito de la misión civilizadora que España y Francia han de cumplir juntas en Marruecos, como manifiata de las naciones europeas.



# "CAN BITLA," GRAN LIQUIDACION de géneros para SEÑORAS EMPIEZA HOY

CORTES de vestido su valor 30 pesetas, á 7'50 pesetas.  
RICAS LANAS su valor 5 y 6 pesetas á 1 peseta metro.  
Alfombras de lana desde 1 PESETA  
GRAN BARATURA en todos los artículos  
SINDICATO números 31, 33 y 35

## Información

### Visitas de inspección

Nuestra primera autoridad civil ha manifestado hoy á los periodistas que había suspendido temporalmente las visitas de inspección, á causa del ligero reuma que padece.

Nos ha añadido que á mediados del próximo abril pasará las visitas á los pueblos de Menorca y á últimos del propio mes ó á principios de mayo las girará á Ibiza.

### En las Reparadoras

Las niñas de la Corte del Niño Jesús, dirigidas por las Religiosas de María Reparadora ayer celebraron lucida fiesta á su Titular.

Después de la fiesta fué elegida la nueva Junta de la Corte, quedando constituida como sigue:

- Presidenta, Srta. Dolores Gual de Torrella.
- Vice-presidenta, Srta. Carmen Muntaner.
- Tesorera, Srta. Concepción Nadal.
- Vice-tesorera, Srta. Margarita Gelabert.
- Secretaria, Srta. Manuela Fuster.
- Vice-secretaria, Srta. María Costa.
- Sacristana, Srta. María Teresa Fortuny.
- Vice-sacristana, Srta. Emilia González Encargada de labores, Srta. Catalina Moragues.
- Ayudanta, Srta. María Teresa Fuster.

### Tres accidentes

Esta mañana han ocurrido en Palma los siguientes:

En la calle de la Cadena, á las ocho, un joven ha sufrido un vahido cayéndose, produciéndose una herida en la pierna derecha.

En la plaza de Santa Eulalia poco más tarde ha caído una mujer sufriendo varias contusiones, y á las doce en la plaza Mayor también ha caído una anciana presa de un síncope.

Dichas personas han sido curadas en la Casa de Socorro de la plaza de Santa Eulalia.

### Robo en un oratorio

En la noche del día 21 del actual en el Oratorio de Nuestra Señora de la Consolación, situado en el término de Santany, se cometió un robo.

Los ladrones penetraron en dicha iglesia y robando el cepillo de una de las capillas robaron todo el dinero que aquél contenía.

La guardia civil se personó en el lugar del suceso, recogiendo la parte superior del cepillo, que había sido violentado, una astilla y un trozo de vela. Dichos objetos han sido entregados al Juzgado. Se desconoce al autor ó autores del robo.

### Agresión

La guardia civil del puesto de Sineu ha detenido á los jóvenes Jorge Torres Perelló y Miguel Alomar Torres, vecinos de Llubí, presuntos autores de haber agredido á Jaime Berga Reines, de 34 años, causándole varias lesiones.

La agresión se cometió en el punto denominado San Torres.

Dichos jóvenes han sido puestos á disposición del Juzgado.

### La vacunación

En el Boletín Oficial de ayer el Sr. Gobernador publica la siguiente disposición:

Siendo la época actual una de las dos del año que se considera preferente para verificar la vacunación, y hallándose demostrado que para preservarse contra la enfermedad de la viruela, es remedio eficaz, si no llega á establecer inmunidad completa, el uso de la vacunación y revacunación en los diversos períodos de la vida; encargo á los señores Alcaldes, Subdelegados de medicina, Inspectores municipales de Sanidad, Médicos de la Beneficencia provincial y Médicos de libre ejercicio, que sin emitir medio alguno y venciendo resistencias infundadas, practiquen la vacunación á todos los niños menores de dos años que habitan en la población ó distrito en que ejerzan su cargo.

Igualmente se vacunará á los niños mayores de dos años que por cualquier causa no estuviesen vacunados, y se revacunarán á los mayores de diez y menores de veinte.

Recuerdo á los expresados funcionarios los deberes que les impone el Real Decreto de 15 de enero de 1903 para hacer efectiva la vacunación de los niños menores de dos años y la revacunación á los jóvenes de diez á veinte años.

Los médicos que practiquen la vacunación darán al padre ó encargado del niño, ó al mismo ó vacunado, si es adulto, un certificado que exprese la fecha en que se ha verificado la vacunación y el resultado conseguido, para que en todo tiempo pueda exhibirse esta certificación cuando para ello sea requerido por Autoridad competente.

Los señores Jueces municipales cumplirán también la obligación que les impone el art. 26 del referido Real Decreto, remitiendo á este Gobierno nota trimestral, en la primera quincena de abril, en la de julio, en la de octubre y en la de enero, de las defunciones por viruela registradas en dicho período de tiempo.

Encargo, por último á los señores Alcaldes, que en el plazo de dos meses me den cuenta de las vacunaciones y

revacunaciones que se hayan practicado en sus respectivos términos municipales expresando el resultado de la operación.

Los Alcaldes y Subdelegados de Medicina pedirán á este Gobierno ó directamente al Instituto de vacunación del Estado la vacuna que consideren necesaria para la vacunación y revacunación.

### El tiempo

Sigue tempestuoso y variable en grado sumo. Después de una tarde apacible como la de ayer, esta mañana se ha desencadenado furioso temporal de viento.

Hoy ha continuado soplando con violencia.

He aquí las observaciones anotadas en la Estación Meteorológica de Palma.

Barómetro, 754 milímetros.

Termómetro, á las nueve de la mañana, 18 grados centígrados.

Máxima al sol, 25 id.

Máxima á la sombra, 20 id.

Mínima á cubierto, 11 id.

Mínima á descubierta, 9 id.

Temperatura media correspondiente al mes, 19.

Temperatura media ayer, 15 id.

Diferencia, 2 en más.

Dirección del viento, N. O.

Fuerza máxima del viento sobre un metro cuadrado, en 24 horas, 183 kgs.

Kilómetros recorridos en 24 horas, 355.

Evaporación en 24 horas, 4 litros por metro cuadrado.

Lluvia en 24 horas, 0 litros por metro cuadrado.

Humedad á las 9, (tanto p3 de saturación), 59.

Ascenso del barómetro en 24 horas, 0 milímetros.

Tensión del vapor, 9 id.

### Conferencias

La conferencia que se celebrará el próximo domingo día 28 en el «Círculo de Obreros Católicos», correrá á cargo del nuevo Consiliario de dicho Círculo, M. I. señor don José Miralles.

El tema de dicha conferencia será «El sobrenatural de la Sangre de San Genaro y los sobrenaturales».

Habrán también varios números de música, canto y lectura de poesías.

Seguimos la serie de Conferencias sobre Regionalismo que viene dando el «Centro Catalá» el domingo próximo á las ocho y media de la noche dará otra en dicho Centro el joven poeta don Miguel Ferrá.

El vapor correo de Valencia, que debía salir esta mañana y que luego había aplazado su salida hasta esta tarde, en vista del mal tiempo, ha vuelto á suspender su salida hasta mañana á las doce.

El vapor «Miramar» que debía salir este medio día para Marsella ha aplazado su salida hasta mañana á las ocho de la misma.

Acarreo de tierras

En nuestra edición del miércoles dábamos cuenta de que el Ayuntamiento se había ocupado del acarreo de tierras desde la explanada de «Can Perantoni» hasta el muelle, con destino á rellenar los terrenos que allí se ganan al mar.

Añadimos que el alcalde accidental después de conferenciar con el alcalde propietario había dado las órdenes oportunas para evitar que continuara el acarreo de tierras de la referida explanada.

Hemos querido enterarnos en virtud de qué autorización el contratista de las obras del puerto efectuaba el mencionado acarreo, y hemos venido en conocimiento de que en las condiciones de subasta existe una cláusula por la que se autoriza al contratista á acudir á la escombrera de «Can Perantoni» para poder recoger tierras con que rellenar los terrenos del muelle que se ganan al mar.

Según se nos ha dicho se trata por el contratista de presentar una protesta en el caso que el Ayuntamiento acordara impedir la referida extracción de tierras.

Se nos asegura que el contratista de las obras del muelle se mostró conforme en que sus obreros recogieran las tierras de los desmontes que han de efectuarse en Sta. Catalina.

Esto no obstante, según parece, no quiere abandonar los derechos que se le concede por la contrata de poder recoger las tierras de la escombrera de «Can Perantoni».

Filtraciones peligrosas

Varios pozos de casas de la calle de la Unión, en vez de agua, sacaban un líquido infecto.

Enterado el Inspector de Sanidad, personóse en una de dichas casas, pudiendo comprobar la existencia del hecho, y que éste era motivado por las filtraciones de aguas sucias ocasionadas por el mal estado en que se halla el tramo de la alcantarilla pública que recorre dicha calle.

El Inspector puso el hecho en conocimiento del Gobernador y del Alcalde, y éste dio cuenta de lo ocurrido al Ayuntamiento en la sesión del miércoles.

El asunto es realmente grave, puesto que constituye una seria amenaza contra la salud pública; y por lo mismo, hemos de esperar que por las autoridades se adoptarán sin dilación las disposiciones necesarias para librar al vecindario de las

terribles consecuencias que pudiera tener la continuación de las cosas en el mismo estado.

Desde luego nos parece elemental la medida de poner los pozos infectados en condiciones que no permitan sacar de ellos agua; pues de otra manera, los vecinos, aun cuando se les advierta del peligro que corre, pudieran por ignorancia ó por exceso de desprecupación, seguir empleando aquellas aguas para servicios domésticos.

Además, consideramos indispensable que se estudie el medio de sustituir con la posible brevedad aquella alcantarilla, si el mal estado de la misma, ha de hacer, como creemos ineffectu su reparación.

El foso de la Puerta de Jesús

Agradecemos al Sr. Alcalde la atención que ha tenido, correspondiendo á indicaciones hechas por LA ÚLTIMA HORA, de mandar cerrar el ingreso al foso de la Puerta de Jesús. Sólo falta, para completar su acertada disposición, que se ordene sea regularizada en lo posible, la superficie de los escombros que se han ido acumulando para evitar el desdichado aspecto que ofrecen.

En vista de las dificultades que han surgido para «copiar» las tierras necesarias las obras del puerto no podría venir á su contratista llevarse los escombros que se han reunido en el foso mencionado, ya que la distancia sería aproximadamente igual á la recorrida por la conducción de las tierras procedentes de la explanada de «Can Perantoni»?

El Ayuntamiento en vez de oponerse á ello es seguro que lo vería con complacencia, porque es indudable que el derribo de los baluartes del Norte y Oeste (Sta. Margarita, Jesús, Sitjar y Morante), arrojarán un sobrante de tierras muy considerable, que habrá que transportar, en su día, á la misma explanada de «Can Perantoni», representando este transporte, para la Corporación municipal un gasto de importancia.

Otra pregunta. ¿No sería ésta ocasión oportuna de reanudar los interrumpidos trabajos de derribo de nuestras murallas, como medio de aminorar estos gastos futuros?

Asuntos municipales

Esta mañana se ha reunido la Comisión de Obras. En ella se han concedido diferentes permisos para obras particulares.

Para mañana se halla convocada la Comisión de Enanche y murallas para tratar sobre el acarreo de tierras desde «Can Perantoni» al muelle.

Notas del Carnet

Se halla restablecido de la ligera dolencia que le aquejaba, nuestro amigo el médico D. Domingo Escalfi.

Personales

Leemos que ha presentado la renuncia de Director del periódico republicano La Vos de Menorca, de Mahón, D. Martin Gornés Catchot.

Ha sido destinado á Mahón el oficial 5.º de Correos D. José M.ª Pons.

Se halla enferma la distinguida señora D.ª Joaquina Jaquot de Irazabal, á la que deseamos pronto restablecimiento.

Bodas

En la capilla de la Purísima de nuestra Santa Iglesia Catedral ayer tarde se unieron en el santo lazo del matrimonio, el capitán de la «marina mercante» D. Manuel Bennisar Juan y la señorita D.ª Antonia Mas Mas.

Deseamos á los novios toda suerte de felicidades.

Neorológica

En Mahón ha fallecido á edad bastante avanzada, la distinguida señora D.ª Elisa Moncada Triay, viuda del general don José Rodríguez.

Reciba su familia nuestro sentido pésame.

De viaje

Ayer salieron para Barcelona los agentes de policía D. Tomás Homar y D. Julio Sanz, para tomar posesión de sus destinos.

Se halla en Palma el sportman D. Alvaro Caro.

Procedente de Barcelona ha llegado esta mañana en el vapor Belleró D. Juan Mas, D. Bartolomé Font, D. Juan, Cerdá, D. Carlos Forteza, D. Jaime Girald, Mr. Herat y 15 turistas, D. Juan Casanovas, D. Pedro Salom, D. Pedro Simón, D. Francisco López y familia, don Agustín Fernández, D. Domingo Cifre, D. Juan Vallspir, D. Salvador Artigas, D. J. Barceló y otros.

De Argel han llegado en el vapor Miramar, D. Roque Ferrer, D. Miguel Fiol, D. Vicente García, D. Jaime Blanch, D. Juan Carló, D. Guillermo Munar, D. Juan Serra, D. Miguel Pons, D. Antonio Juan y unos veinte turistas que tenían que reembarcar esta tarde para Barcelona.

RELIGIOSAS

PARA MAÑANA

Santos.—San Ruperto, obispo, y Alejandro.

Cuarenta Horas.—Terminarán en el Socorro dedicadas á la Anunciación de Nuestra Señora.

A las seis exposición. Por la tarde, á las seis y media, rosario, meditación, estación, procesión y reserva.

Otras funciones.—En Montesión, organizado por la Congregación de la buena muerte, continuará, lo mismo que en los cinco días siguiente, en la misa de las cinco y media.

Durante la misa de las siete y media se celebrará el Septenario solemne con cánticos, armonium y plática por el P. Alcover, Director de la Congregación. La Comunidad general del segundo domingo de mes se traslada al 2 de abril, fiesta de Nuestra Señora de los Dolores. Después de la Comunidad general habrá imposición solemne de medallas.

El Excmo. élimo. Sr. Obispo de esta Diócesis se ha dignado conceder 50 días de indulgencia por la asistencia á cada uno de los actos del Septenario.

Notas del mar

Entradas

De Barcelona el vapor Belleró, á las ocho de la mañana.

De Argel el vapor Miramar, á las nueve.

A las tres de esta tarde ha llegado el vapor Isleño, procedente de Alicante é Ibiza.

Despachados

Para Marsella el vapor Miramar.

Para Valencia é Ibiza el vapor Lullio.

Para Barcelona el bergantín goleta Ballesta.

Varias noticias

El vapor Miramar ha sido portador de 20 cabezas de ganado mular, 4 caballer y una burra procedente de Argel.

También ha sido portador de una partida pieles curtidos, 10 balas corcho, 10 cajas dátiles y otros efectos.

D. Francisco Muntaner

Después de largos años de cruces padecimientos ha bajado al sepulcro el socio de la casa Amengual y Muntaner, nuestro estimado amigo D. Francisco Muntaner y Rovellat.

Consagrado constantemente al trabajo durante su larga vida, logró abrirse paso por entre las muchas dificultades que le salieron al encuentro y crearse una posición envidiable.

Su aplicación al trabajo y sus excepcionales dotes de inteligencia le conquistaron desde muy joven justo puesto preeminente entre sus compañeros, quienes, cual suele suceder cuando se trata del verdadero mérito, reconocieron y acataron sin protesta su autoridad en materias de su profesión.

Asociado más adelante con D. Jerónimo Amengual, constituyeron una razón social que tomó á su cargo la continuación del negocio de trabajos y negocio de librería, que venía explotando la antigua casa García, al que dieron nuevo impulso. La actividad, reclamaba, sin embargo, campo más vasto; y la casa dio más amplitud á su negocio montando una imprenta y fundando el diario La Almudaina.

Ni los éxitos alcanzados ni el peso de los años tuvieron bastante poder para enfriar el amor y el entusiasmo que por el trabajo sintió durante su vida el señor Muntaner, quien siguió desplegando en la dirección de los negocios de la casa la inteligente actividad que le era peculiar; y hasta en los últimos años de su existencia, haciéndose superior á los padecimientos que la ambagaban, permaneció firme en su puesto.

Conceda el Altísimo el galardón de los justos al alma del finado; y reciban su hijo D. Juan y su distinguida familia la expresión de nuestro más sentido pésame.

CONFERENCIAS

EN EL CENTRO MILITAR

El estuudio primer teniente de Infantería D. Antonio Torres y Bestard, inauguró ayer en el salón de actos del «Centro Militar» una serie de conferencias sobre los principales problemas de tiro.

Empezó diciendo que aunque él no había concurrido á ningún curso de tiro; se decidió á dar esta conferencia, por ser estos conocimientos de suma utilidad á los oficiales.

Expuso la importancia que revistió en la guerra ruso-japonesa la aplicación de las modernas teorías de tiro.

Entrando luego en materia explicó el procedimiento para determinar la trayectoria de un móvil lanzado en el vacío desde que sale de la boca del cañón, impulsado por la fuerza de proyección, hasta que diese en la tierra solicitada por la acción de la gravedad.

Estudió la clase de curva á que pertenecía esta trayectoria, y luego, por medio de figuras geométricas y razonamientos algebraicos, resolvió la clase de curva á que pertenecía la trayectoria del mismo móvil, si éste fuese lanzado en el aire, curva que sería menor por tener que deducir la resistencia del aire á ser hendid por el proyectil, resistencia que se traduce en pérdida de velocidad.

Después de extenderse en otras consideraciones puramente científicas sobre el mismo problema, dió por terminado su trabajo el Sr. Torres, invitando á los presentes á la segunda conferencia que sobre este tema dará en el mismo local, el jueves próximo á las cuatro y media de la tarde.

El Sr. Torres fué aplaudido al terminar por la concurrencia, formada en su mayoría por jefes y oficiales del Ejército.

EN EL CIRCULO DE OBROS CATÓLICOS

En este centro se inauguró también ayer una serie de conferencias populares. La concurrencia que asistió al acto era numerosa.

Empezó la velada ejecutando al piano una pieza musical el pianista Sr. Miralles.

Luego subió al escenario el P. Fray Francisco Ferrer, Superior de los Mercaderes establecidos en esta capital, quien desarrolló su anunciada conferencia sobre el tema «La Virgen María, Maravilla de la sobrenatural», poniendo de relieve las grandezas y excelencias de la Reina de las Reinas y Madre de los Católicos.

Los aplausos espontáneos de la concurrencia interrumpieron varias veces al conferenciante, repitiéndose terminada la conferencia.

Después los señores Sacanel, Colomina y Fraich recitaron varias poesías y el aficionado Sr. Monserrat declamó un monólogo que llenó de hilaridad á los concurrentes, recogiendo como los citados señores nutridos aplausos.

El temporal

Furioso viento—Desperfectos

La tarde de ayer fué apacible, primaveral. Difícilmente se podía augurar el cambio radical que á la una de la madrugada se operó en el tiempo. A esta hora cayó ligerísima llovizna y poco más tarde empezó á soplar con estrepada violencia viento NO.

El viento arrastraba hojas y papeles de nuestras calles, barriéndolas en un santiamén por completo.

La lluvia caía ha sido tan ligera que no ha sido suficiente para evitar que el viento levantara grandes nubes de polvo.

Las ráfagas abrían con estrépito las ventanas que estaban entornadas; muchos vidrios quedaron hechos aficos.

Las ventanas y tejados sufrieron defectos.

El viento continuó soplando con violencia toda la madrugada, menguando algo á las diez de la mañana.

En el mar—Buques de arribada—Los vapores correo

En el mar, el temporal ha sorprendido á muchos buques que viajaban por nuestras aguas.

Ayer salieron distintos veleros de nuestro puerto. Uno de ellos, el bergantín goleta «M. B.» ha derribado en Palma. Otros se habrán refugiado en distintos puertos mallorquinos.

Han entrado en este puerto, también de derribada, el «San Miguel» y la «Lareña».

Los vapores correo de Barcelona y Argel, «Belleró» y «Miramar» respectivamente, han tenido muy penosa travesía.

El primero ha llegado á las siete y el «Miramar» á las ocho y media. Estos buques, á causa del viento reinante, no han podido poner amarras en el muelle hasta después de varias horas.

Las barcas del bou también se han refugiado. Una de dichas barcas para evitar que las ráfagas la hicieran naufragar, ha fundado en medio de la bahía.

Al Vigía de Porto-Pi le ha arrebatado tres banderas de las colocadas para anunciar que estaban á la vista los vapores correo.

A causa del mal tiempo el vapor correo de Ibiza y Valencia que debía salir á las doce, ha aplazado su salida hasta las cinco de la tarde.

Varias noticias—Buque en peligro

El vapor francés «Charente», que estaba fondeado en nuestra bahía, ha roto las dos cadenas con que estaba fondeado y gracias á que tenía las calderas encendidas ó ha sufrido averías.

Ha circulado la noticia de que en medio de la bahía había un buque en peligro pidiendo auxilio; en parte era exacta.

El bergantín «M. B.» y una barca del bou que se hallaban en bahía, han puesto la bandera á media asta haciendo distintas señales. El Vigía las ha observado, viéndolo que al poco rato quitaban dichas señales que alarmaron á la gente de mar.

De los pueblos

Hemos hablado con varias personas llegadas de distintos pueblos del interior. Nos dan noticias que acusan que el temporal de viento ha sido general en todo Mallorca.

El arbolado ha sufrido grandes perjuicios, habiendo tronchado muchas ramas principalmente el algarrobo y el almendro.

Varias paredes de cerca se han derrumbado.

Otros detalles

Esta mañana el tren descendente al estar entre las estaciones de Inca y Lloseta, ha tenido que pararse á causa de que varias gruesas ramas, arrastradas por el viento se habían colocado sobre los raíles interceptando la vía.

Esta tarde ha continuado soplando furiosísimo viento.

Carreras Internacionales

El tiempo convidaba ayer para asistir á las carreras que se anunciaban en el velódromo de Tirador. El sol lucía con todo su esplendor y la temperatura era en extremo primaveral, pero á pesar de estos alicientes y de tomar parte en las carreras nuevos corredores, el velódromo no se vio tan animado como el domingo, no pasando la entrada de regular y concurrendo con gran escasez las damas.

A la hora anunciada empezaron las carreras corriendo las dos series de la internacional, y de las cuales quedaron clasificados Comes, Wan Bever, Michels y Dewaide para la final.

Beimvald ha quedado fuera de carrera por haberse despedido.

La prueba final resultó en extremo interesante, pues los cuatro corredores aprietan de firme y merecen calorosos aplausos un hermoso embalaje de Comes que llega el primero á la meta seguido de Wan Bever, Dewaide y Michels.

Una de las carreras más interesantes de ayer tarde fué la de resistencia (75 vueltas) en la que tomaron parte Borrás entrenado por Escoda, Echeman por Reinwald y Gerini por Baudelocque. A las primeras vueltas va notándose la superioridad del equipo Echeman-Reinwald sobre sus contrincantes y queda demostrado que los dos corredores dominan muy bien las dos máquinas. A la mitad de la carrera llevan dos vueltas á Gerini y tres cuartos de vuelta á Escoda.

Entró en la meta Echeman después de verificar una brillante carrera á razón de 55 kilómetros por hora, llevando cuatro vueltas de ventaja á Gerini y una á Borrás.

Empleó el vencedor en la carrera 28' y 2".

En el Hanchicop (740 metros) actuó de esclavador Comes, que dió 10 metros á Wan Bever, 20 á Dewaide, 25 á Michels, 40 á Sauvelon, 55 á Cattle y 70 á Alberici. El resultado de la carrera fué Alberici, Cattle y Comes.

En la de motocicletas toma parte Baudelocque, Escoda y Reinwald, llegando por esta orden y empleando en el recorrido de los 5 kilómetros, 4'29, 4'42, y 5'38 respectivamente.

La última carrera fué la de tandems y en ella tomaron parte Comes-Wan Bever Gerini-Cattle y Savnelon-Dewaide. La carrera era de seis vueltas y en ella resultó vencedor el primer equipo.

Las carreras terminaron á las cinco menos cuarto y en general fueron bastante entretenidas.

Juan Pneumático.

Sermones cuaresmales

En la conferencia que esta mañana ha dado en la iglesia Catedral el Rdo. P. Sellas, ha tratado de la conversión de los pecadores y de la necesidad que tenemos todos los hombres de convertirnos, para así retirarnos con Dios, Nuestro Señor.

Desarrollando este punto y extendiéndose en largas consideraciones, el P. Sellas se lamentó de las muchas personas que hace ya meses que no habrán acudido á la confesión y dijo que si él pudiese penetrar en talleres y en casinos, á muchas personas podría preguntar cuánto tiempo hace que no ha confesado, y la mayoría esquivaría la respuesta.

Estas personas dejan pasar algún tiempo sin confesarse, operando en el mañana y éste no llega nunca, pues trancurriendo meses y meses se llegan á olvidar los mandatos tiernos.

Hay otras que confiando en la supbondad de Dios



Contramaniestación

Tenemos noticia de que en esta provincia, como en otras muchas, los amigos políticos y particulares de don Antonio Maura, y otras personas que sin hallarse en este caso, consideran como deber de conciencia protestar en una u otra forma, contra la indigna campaña de difamación que se está realizando contra el Gobierno que aquél preside, el domingo próximo le dirigiran telegramas de adhesión y simpatía para neutralizar la impresión, sin duda desagradable, que en su ánimo ha de producir la manifestación pública que el mismo día se ha de llevar a efecto.

En dicho Consejo se acordarán los indultos que se han de conceder en Semana Santa. Tribunal arbitral. Un telegrama de La Haya dice que los debates del Tribunal arbitral en el incidente ocurrido en Casablanca entre alemanes y franceses, comenzarán el día primero de Mayo próximo. Incidente. Madrid 26 (0'15 m.). Bilbao.—Al verificarse el entierro católico del obrero Isidro Martín unos grupos socialistas llevando una bandera roja pretendieron desplegarla sobre el féretro. Intervino la policía deteniendo á varios que formaban en los grupos. De Chile. Un telegrama que recibimos de Santiago de Chile da cuenta que en el ejercicio económico de 1908 se ha cerrado con un superavit de 437.100 piastras. El conflicto austro servio. Madrid 26 (0'15 m.). Roma.—Ayer circuló el rumor de haber empezado las hostilidades en la frontera austro-servia. París.—«Le Figaro» dice que las negociaciones entre las potencias y los gabinetes de Viena y Belgrado han tenido satisfactorio resultado. Noticia desmentida. De Belgrado comunican que son inexactos los rumores circulados acerca de la huida del Kromprinz. Traslado de un cadáver. Esta tarde se trasladará el cadáver de la señora de D. Abilio Calderón á la estación del Norte para conducirlo al panteón que su familia posee en Palencia. Asistirá el Presidente del Consejo señor Maura. Dificultades. El ministro de la Gobernación ha desmentido que se hayan presentado dificultades para realizar el proyecto de la Gran-Via. En pró del turismo en Baleares. Madrid 26 (0'15 m.). El Sr. Moret ha recibido el folleto que ha escrito S. A. el Archiduque Luis Salvador de Austria, en alemán y en español, encomiando calurosamente las condiciones climatológicas, las bellezas naturales de Mallorca y la fauna y la flora de las Islas Baleares que hacen de ellas un sitio agradable para una temporada de turismo. Se titula dicho folleto «Lo que alguno desearía saber» como invitación á muchos turistas que desearían conocer un sitio que reuniera condiciones para pasar en él algunas temporadas. Protocolo á la infancia. Madrid 26 (0'15 m.). La Junta de Protección á la infancia ha nombrado al Sr. Sangro para formar parte de la Comisión Permanente de protección á los menores, conforme dictó el Sr. Lacierva últimamente. La corrida de la Prensa. Madrid 26 (0'15 m.). La corrida celebrada esta tarde, organizada á beneficio de la Asociación de la Prensa, ha resultado en extremo brillante. En la plaza se registró un llenazo. El ganado fué bravo y lustroso, ganando los matadores muchos aplausos en algunos toros difíciles. Los diestros «Bombita» y «Gallito» fueron aplaudidos, «Machaco» estuvo bien y Gaona valiente. La amenaza de lluvia se sostuvo toda la tarde. Las cuadrillas se mostraron muy trabajadoras. Los toros mataron á los picadores diez caballos. A la corrida asistió la infanta Isabel. El desfile de coches después de la corrida resultó brillante, abundando las señoritas y señoras con mantilla blanca. Soldado contra un cabo. Madrid 26 (1'15 m.). De Algeciras comunican que en aquella población tuvo lugar un suceso sangriento, que puso en alarma al vecindario. Un soldado de artillería, estaba apostado en la plaza de dicha ciudad. Cuando vio pasar á un cabo, se dirigió hacia él, descargando dos fuertes machetazos sobre la cabeza de su superior. Este también recibió un machetazo en una muñeca, producida al tratar de defenderse. Se atribuye esta agresión á antiguos resentimientos que entre ambos existían. El soldado, después de la agresión, se dio á la fuga. Contra los firmantes de un cartel. Madrid 26 (1'15 m.). París.—En el Palacio del Eliseo se ha celebrado consejo de ministros presidido por Mr. Clemenceau el cual asistió, á pesar de estar atacado de gripe. Mr. Pichon hizo un resumen de lo que ha sucedido en la huelga postal telegráfica. Se acordó formar expediente á los firmantes del cartel fijado ayer en las calles en el que se decía que el personal de correos no reconocía ya como jefe á Mr. Simyan. Nueva fórmula. Madrid 26 (1'15 m.). Viena.—Hoy el embajador de Inglaterra en esta ciudad entregará al barón de Aerenthal la nueva fórmula del convenio anglo-franco-ruso.

Por Telégrafo

Noticias generales

El Rey á Cádiz. Madrid 25 (12 t.). Cádiz.—S. M. el Rey llegará el viernes procedente de Jerez con el ministro de Fomento, regresando el mismo día á Sevilla. El Conde de los Andes dará un banquete en honor al ministro. De Gibraltar. Madrid 24 (12 t.). Gádiz.—Dicen de Gibraltar que es inexacto que se hayan suspendido las obras de la verja del Campo de Gibraltar. Siguese esperando que se terminen en breve. La «Gaceta». Madrid 25 (12 t.). La «Gaceta» publica una R. O. determinando cuándo, cómo y por quién pueden exigirse las retribuciones á los maestros de primera enseñanza; y á este propósito menciona las principales disposiciones de la ley de Septiembre de 1857. Otra disponiendo se anuncie á oposición libre entre doctores la cátedra de metafísica vacante en la Universidad central, perteneciente al Doctorado de la Facultad de Filosofía y Letras. Los presupuestos franceses. París.—La Comisión de Presupuestos ha acordado no dictaminar en favor de los créditos supletorios que ha pedido el ministro ni del balance de fuerzas navales que éste ha establecido hasta que se haga una ley por la cual la Comisión tenga la seguridad de que los créditos se utilizarán en las mejores condiciones posibles para los intereses de la defensa nacional. Vapor español encallado. Madrid 25 (12 t.). Sfax (Túnez).—El vapor español «Salamaceda», que procedía de Génova con rumbo á este puerto para cargar fosfatos, encalló el día 21 del actual en los bajos de las islas Kerkenach. Ayer, por un vapor de este puerto, fué recogido el capitán y siete tripulantes del «Salamaceda». Los naufragos, casi muertos de hambre, fueron conducidos á este puerto, donde son atendidos. Ahora se intentará el salvamento del buque. Muerte de una centenaria. Madrid 25 (12 t.). Cádiz.—Ha fallecido en San Fernando á la edad de 106 años una mujer llamada Luisa. Dicha mujer, que era la más anciana de toda la provincia, disfrutaba aún de casi todos los sentidos. Escándalo en el Congreso portugués. Madrid 25 (12 t.). Lisboa.—En el Congreso las oposiciones han decidido unirse con el fin especial de combatir al ministro de Hacienda Magalhaes. Se ha presentado una proposición para que se elija una comisión parlamentaria compuesta de once diputados, á fin de abrir una información sobre los actos del ministro de Hacienda relacionados con la compra de dinero y el empréstito de 4.000 contos de reis, por no haberse traído á la Cámara todos los documentos de estas operaciones. Dicha proposición fué rechazada por setenta votos contra cincuenta y cinco. Al conocerse la votación, los diputados firmantes de la proposición pro-

testaron ruidosamente, rompiendo los asientos. En vista del alboroto, se suspendió la sesión. Reanudada ésta, aquellos diputados reprodujeron con más fuerza la protesta, teniendo que levantarse la sesión. Monumento que se derrumba. Granada.—Se ha desprendido un trozo del arco árabe de la Puerta del Carbón, uno de los monumentos más interesantes de esta. Dicho monumento pertenece á varios particulares, quienes lo tienen abandonado, temiéndose que se derrumbe un día. Reo en Capilla. Madrid 25 (12 t.). San Sebastián.—La sala de esta audiencia ha solicitado de la de Burgos que venga el verdugo para ajusticiar al reo Juan Bolinaga, condenado á muerte por homicidio. El viernes entra en capilla el infeliz. El Sr. Maura ha prometido examinar el expediente de indulto en el Consejo de Ministros. Esto hace suponer que aconsejará al Rey que conceda el indulto. Los socialistas vizcaínos. Madrid 25 (12 t.). Bilbao.—Ayer se reunió la agrupación socialista, acordando que se ratifique el acuerdo de la campaña en pro de la autonomía municipal. El concejal Carretero, forma parte de la Comisión municipal que irá á Madrid á gestionar que se aplique á los ayuntamientos vascos las ventajas del régimen local. Los socialistas no concuerdan con el espíritu reaccionario que informa el proyecto. Estado del marqués de la Laguna. Un despacho oficial de Jaén dice que ha mejorado á última hora el señor marqués de la Laguna, que fué herido de una puñalada por la espalda mientras se hallaba oyendo misa. Al agresor, que huyó aprovechando la confusión, le persigue la Benemérita, la que aun no ha podido detenerle. Hailazgo de explosivos. Madrid 26 (0'15 m.). Roma.—Varios niños que jugaban al pie de los muros del Hospital Policlínico hallaron unos artefactos. Uno explotó, resultando heridos varios muchachos. El Kromprinz renunciará. Budapest.—Se dice que Kromprinz de Servia renunciará al trono á favor de su hermano Alejandro á causa de la muerte misteriosa de un criado suyo. Agresor detenido. Madrid (1'15 m.). Un telegrama oficial que ha recibido el Ministro de la Gobernación da cuenta que ha sido detenido el individuo que ayer agredió en Balza al señor marqués de la Laguna. El referido sujeto ha declarado que si agredió al referido marqués lo hizo para vengarse, puesto que aquel se negó á darle una limosna. Un manifiesto. Madrid 26 (0'15 m.). Los republicanos han fijado un manifiesto pidiendo el concurso de las clases productoras para ir en contra de la política que sustentan los conservadores y liberales. Indultos. El próximo lunes se celebrará Consejo de ministros en Palacio.

En esta nota se modifica ligeramente la fórmula de inteligencia que propuso recientemente Austria. Esta nueva fórmula la ha hallado Alemania más aceptable que la anterior; esto no obstante, no se ha querido adherir á ella. El expresidente Castro. Madrid 26 (0'15 m.). Burdeos.—Ha llegado el expresidente Castro. Intentaba embarcar en el vapor «Guadalupe» pero el Director de la Compañía le ha avisado que el Gobierno venezolano le ha habido manifestado que si se halla á Castro á bordo del citado buque éste no podrá aportar á los puertos venezolanos. A consecuencia de ello el expresidente de Venezuela ha acordado desembarcar en el Puerto de Trinidad. Los dramas del mar.—Españoles en grave peligro. Sfax.—El día 21 encalló en los bajos de las Islas Kerkenach el vapor español «Salamaceda». Procedía de Génova y se dirigía á este puerto para tomar carga de fosfatos. Ayer un barco velero recogió al capitán y siete tripulantes de dicho vapor medio muertos de hambre. Se les condujo al puerto. Se intenta el salvamento del «Salamaceda». Viaje de los Reyes. Su regreso á Madrid. Madrid 25 (4 t.). Por noticias particulares se sabía que Sus Majestades los Reyes, regresarían de Sevilla el próximo domingo. Hoy el señor Lacierva ha confirmado dichas noticias á los periodistas que le hemos visitado. Visita á un convento en el estudio de un pintor.—Audiencia. Madrid 26 (1'15 m.). Sevilla.—Los reyes de España hoy han visitado el convento de Santa Paula. En dicha iglesia oyeron misa. Ofició el arzobispo. Recorrieron los monarcas el claustro y se les enseñó lo más notable del convento. D. Alfonso, después de salir de la iglesia, pasó á visitar el estudio del notable pintor Sr. Bilbao. Estuvo en dicho sitio bastante rato, examinando buen número de cuadros y las obras comenzadas por aquel ilustre artista. Al medio día, en Palacio, recibió en audiencia á los caballeros maestrantes, con los cuales conversó largo rato. A Tablada. Un número crecido de personas se ha dirigido á Tablada con el objeto de presenciar la inauguración de la carta de agua. El día es espléndido, lo cual contribuirá á realizar tan importante acto. En el teatro. A las diez de esta noche los Reyes y el príncipe de Battenberg han ido al Teatro de San Fernando. El coliseo presentaba brillante aspecto. Todas las localidades estaban ocupadas. Al entrar los reyes en su palco fueron recibidos con aplausos, vivas y aclamaciones. Se cantaron, por los artistas, unos aires andaluces. A petición de los reyes, estos cantos tuvieron que repetirse. También se repitieron algunos otros cantos. Fallecimiento del maestro Chapi. Primera noticia. Madrid 25 (4'15 t.). Ha circulado la noticia, causando gran sensación, de que había fallecido el insigne compositor musical D. Ruperto Chapi. Nos hemos trasladado á la casa del señor Chapi habiendo confirmado la noticia. El afamado maestro, á las siete de esta mañana, falleció á consecuencia de la pulmonía infecciosa que padecía. Recordando palabras del difunto. Madrid 25 (4 t.). La muerte del Sr. Chapi ha sido muy sentida. Deja una labor de música inmensa y de verdadero mérito. El último éxito lo obtuvo con el estreno reciente de la ópera «Margarita la Tortonera». Se recordaba ahora lo que dijo dicho compositor á sus íntimos cuando se organizaba el banquete en su honor. Después de haber logrado—dijo el señor Chapi—una aspiración de toda mi vida de hacer una ópera eminentemente española puedo ya morir tranquilo. Pénsame de la Reina. Madrid 26 (0'15 m.). S. M. la Reina D.ª Cristina ha enviado una sentida expresión de pésame á la familia del maestro Chapi. La Sociedad de Autores. Madrid 26 (0'15 m.). La Sociedad de Autores españoles se ha reunido en Junta general acordando encargarse del cadáver del maestro y organizar un brillante entierro. Desfile de personalidades. Madrid 26 (0'15 m.). Esta tarde ha continuado el desfile por la casa mortuoria, de las personalidades más ilustres en la literatura y en las artes. En señal de duelo. Madrid 26 (0'15 m.). Mañana en señal de duelo por la muerte del insigne maestro, no celebrará función en el «Teatro de la Zarzuela».

Es probable que le sigan en la misma manifestación otros varios teatros. Su nombre á una calle. Madrid 26 (0'15 m.). La Sociedad de Autores solicitará que se cambie el nombre de la calle del Arrenal por el de Ruperto Chapi. En honor del maestro. Madrid 26 (0'15 m.). También organiza la Sociedad de Autores el que el sábado de Gloria, que es cuando empieza la segunda temporada teatral, se formen los carteles de todos los teatros de la nación con obras de Chapi en aquellos en que actúen compañías de zarzuela, y en los que actúen compañías de verso los sextetos ejecutarán exclusivamente partituras suyas. Alcance de la tarde. Botadura suspendida. Madrid 26 (4'43 t.). En el ministerio de Marina se han recibido telegramas del Jefe de la Comisión española de Marina en Londres en los que dice que á causa del fuerte viento Nordeste reina gran resaca, por la que se ha suspendido hasta el día 7 de Abril la botadura del buque transporte de guerra «Almirante «Lobo». La Infanta Teresa. Dicese que la Infanta doña María Teresa ha sentido ya los síntomas precursores del alumbramiento. Las reformas en Correos y Telégrafos. Impresión de la Memoria. Madrid 26 (0'15 m.). En la imprenta del Ministerio de la Gobernación se trabaja para terminar los ejemplares de la Memoria sobre las reformas de Correos y Telégrafos, cuyo proyecto leerá mañana el ministro en el Congreso. El Sr. Lacierva repartirá ejemplares de dicha Memoria á los diputados y senadores para que puedan estudiarla para discutir el proyecto. Detalles del proyecto. Madrid 26 (12 t.). Esta tarde el ministro de la Gobernación Sr. Lacierva leerá un proyecto de reforma de los servicios de Correos y Telégrafos: Los principales puntos que contiene son los siguientes: Habrá Administraciones principales en las capitales de provincia, cabezas de partido y poblaciones de más de 5.000 habitantes. Se suprimen los derechos de porte á domicilio en Madrid, Barcelona, Sevilla, Valencia, Málaga, Tenerife y Las Palmas y el Gobierno sostendrá las carterías, extendiéndose esta reforma á otras capitales. Inmediatamente se construirán ciento cincuenta y ocho vagones correos á fin de que todos los trenes conduzcan correspondencia. En Cartagena, el Ferrol, Gijón, Reus, Vigo, Las Palmas y Mahón se construirán edificios adecuados para casas de Correos. La tarifa postal que regirá será la siguiente: Las cartas que circulen por España y el Norte de Africa, pagarán por franqueo diez céntimos de peseta por carta de veinte ó menos gramos de peso, y por cada diez gramos más se aumentará cinco céntimos el franqueo. Las tarjetas postales sencillas se franquearán con diez céntimos de peseta y las dobles con diez. Los impresos satisfarán un franqueo de 1 céntimo de peseta por 50 gramos y los papeles de negocios, igual que los periódicos, 1 céntimo de peseta por cada 100 gramos de peso. Las muestras comerciales sin valor y los medicamentos satisfarán 5 céntimos de peseta por el franqueo de cada 50 gramos ó fracción. Los derechos de certificado continuarán siendo de veinticinco céntimos de peseta, pero se limita á veinte pesetas la indemnización en caso de extravío. Las cartas que circulan por el interior de las poblaciones satisfarán solamente cinco céntimos de peseta por cada veinte gramos de peso, y las tarjetas postales sencillas, cinco céntimos y diez las dobles. Las restantes clases de correspondencia pagarán cinco céntimos de peseta por cada 500 gramos de peso. Se admitirán giros postales dentro de los límites que señale el ministro de la Gobernación. Se crea una Caja Postal de Ahorros bajo la garantía del Estado. Se crea el servicio de paquetes postales para el interior de la Península, cuyo servicio costará 0'75 ptas. por cada kilogramo de peso, una peseta por cada tres kilogramos y 1'50 por cada cinco. Para los giros, cajas de ahorros y paquetes postales se crearán sellos especiales. Enseguida se procederá á la ejecución de mejoras en los servicios de Telégrafos, ampliándose las redes telegráficas y telefónicas. Se adquirirá un buque cablero para el tendido y recomposición de los cables submarinos. Los telegramas para el interior de la nación costarán diez céntimos las cinco primeras palabras y cinco céntimos cada una de las siguientes. Los telegramas internacionales segui-

rán rigiéndose por los convenios vigentes. El entierro de Chapi. Madrid 26 (4'43 t.). Ahora se celebra el entierro del maestro Chapi. Asiste numerosa concurrencia. Las calles de tránsito están completamente atestadas de público. De la carroza mortuoria tiran ocho cañallos; el féretro está totalmente cubierto de coronas. Asiste el ministro de Instrucción Pública Sr. Rodríguez Sampedro, muchos artistas y significados personajes. Desde la casa mortuoria se dirigió la comitiva al Teatro de la Zarzuela. Una comisión de artistas á la puerta del Teatro le arrojan flores. Detrás de la carroza seguían dos «landaus» cubiertas de coronas. Asiste al entierro la Directiva de la Sociedad de Autores en pleno. Figuran en la comitiva los estandartes de los centros filomónicos, misiones de los teatros, de la prensa y del Conservatorio. La manifestación de duelo tributada al insigne Chapi ha sido imponente. De Barcelona. Manifestaciones.— Liberales y conservadores. Barcelona 25 (3 t.). El diputado provincial señor Pich presento anoche una instancia en el Gobierno civil pidiendo celebrar el domingo próximo una manifestación. Inmediatamente se concedió el permiso solicitado. La manifestación se formará en la Plaza de Cataluña, seguirá por la Gran via, Ronda, Paseo de San Juan para disolverse frente á la estatua de Prim. Se dirigirá una alocución á los elementos liberales para que asistan. Estos seguirán la misma conducta de los de Madrid, ó sea la abstención absoluta. Se habla también de efectuarse una contramaniestación organizada por los elementos conservadores. Esta manifestación, ed celebrarse, consistirá en dejar tarjeta en el gobierno civil. El nuevo Capitán General.— Detalles. El sábado próximo llegará á esta capital el nuevo Capitán General. Hará su entrada en esta con todos los honores que le corresponden. La batería del castillo de Montjuich hará las salvas de ordenanza. Se ha publicado hoy una extensa Orden de la Plaza disponiendo la formación de tropas y demás detalles para el acto de la entrada de la nueva primera autoridad militar. Intento de suicidio. En la calle de Codina, un hombre ha intentado suicidarse esta tarde dándose una cuchillada. Su estado es grave. Éxito teatral. El Teatro de «la Gran Vía» se ve concurridísimo. En la función de anoche no había un asiento vacío por estar dedicada á los autores de la zarzuela en dos actos Portacels Escalante y Peydro. Dicha obra fué estrenada últimamente con gran éxito. Pénsame. Barcelona 26 (4 t.). El Alcalde de esta ciudad ha teleografiado á la familia de Chapi dándole el pésame en nombre del Ayuntamiento, que así lo acordó. El Eiscal del Supremo. El Fiscal del Tribunal Supremo señor Rigarte ha visitado esta mañana el Palacio de justicia. Se ha reunido la sala de la Audiencia en pleno. Después, el señor Elgarate visitó al señor Gobernador civil. La manifestación. Barcelona 26 (4 t.). El señor Sol y Ortega ha teleografiado al Círculo Republicano agradeciendo el propósito de ir el domingo á Madrid una comisión para asistir á la manifestación que ha organizado para protestar contra la conducta del Gobierno en el asunto del Canal de Isabel II. Según impresiones que he recogido la manifestación que en Barcelona se ha organizado, con el mismo objeto, probablemente será muy importante y tendrá el carácter de popular. Una visita. Barcelona 26 (4 t.). El Fiscal del Tribunal Supremo señor Ugarte el próximo domingo visitará el Círculo monárquico conservador, de esta ciudad. Se le dispensará una cariñosa acogida IBANEZ UN NUEVO INFANTE. Madrid 26 (5 t.). (Urgente) La Infanta Doña María Teresa ha dado á luz un robusto niño. Seguidamente se ha verificado la presentación del nuevo infante á la familia Real, con el ceremonial de costumbre. Bolsa de Madrid. Madrid 26 (4 t.). (Urgente) Interior contado. . . . . 88'05 Interior fin de mes. . . . . 88'10 Amortizables 5 por 100. . . . . 102'25 Banco de España. . . . . 448'00 Compañía de Tabacos. . . . . 392'09 Francos. . . . . 11'60 Libras. . . . . 28'15 Exterior de París. . . . . 98'80 FABRA

do Bau-  
lgarido  
el corri-  
47 y 5'28  
dems y  
al Bener  
de. La  
la resul-  
la cinco  
pastan-  
nico.  
males  
ana ha  
P. Se-  
de los  
nemos  
ns, para  
ñor.  
ndién-  
P. Se-  
ersonas  
acudi-  
el pu-  
sinos, á  
cuán-  
do?, y  
a.  
tiem-  
maña-  
traccu-  
olvidar  
supre-  
con-  
ya han  
undo,  
scan la  
esto lo  
ue se le  
con-  
que en  
placer  
quiere  
la ju-  
confe-  
clase  
encia y  
s á re-  
do de la  
do vic-  
amada  
os, ca-  
Alcalde  
s medi-  
ramar»  
chacho  
Argel  
a sido  
e acre-  
ogeria  
ro 21,  
er re-  
la pro-  
un cir-  
pone  
se tra-  
óximo  
bril se  
os pre-  
nencia  
Defin-  
y ju-  
y ma-  
festivo  
dad se  
estum-  
culas  
iendo  
Retor-  
dad d  
de or-  
anon-  
d, la  
flores,  
la del  
vida,  
Minis-  
evitar  
do en  
aspecto  
infec-  
rigido  
idad se  
rovina-  
das es-  
dedad  
re ti-  
cual-  
las en  
ro de  
viene  
y por  
extre-  
ustra-  
enta  
INA.  
es  
na-  
uato.  
riero-



# Vapores Directos

Sociedad Anónima de Navegación Transatlántica  
**LINEA DE LAS ANTILLAS**  
 Para Habana, Matanzas, Guantánamo, Santiago de Cuba y Manzanillo, con escalas en Puerto Rico, Mayaguez y Ponce, saldrá de este puerto directamente el día 3 de Abril el vapor **MIGUEL GALLART**

Admite carga y pasaje para dichos puntos y también para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife y Santa Cruz de la Palma.  
 Admite carga y pasaje para dichos puntos debiendo declarar con anticipación los señores cargadores la esbida que tengan que reservarse.  
**DE PINILLOS IZQUIERDO Y COMPAÑIA DE CADIZ**  
**LINEA DEL BRASIL-PLATA**  
 Para Santos, Montevideo y Buenos Aires, saldrá de Barcelona el día 7 de Abril el vapor español de 7.500 toneladas **CADIZ**

admitiendo carga y pasaje  
 Prestan este servicio magníficos vapores de gran marcha con espaciosas cámaras de 1.ª y 2.ª clase sobre cubierta.—Camarotes de lujo y de pretencencia.—El pasaje de tercera clase alojado en amplios departamentos, sirviéndose la comida en mesas.—Alumbrado eléctrico.  
 Para más informes dirigirse a los señores Martinis y Planas Sea Juan 20 Palma, o a los representantes de la Compañía.

## Vapores correos italianos

Con itinerario fijo para MONTEVIDEO y BUENOS AIRES  
 Servicio rápido SEMANAL combalzando entre las compañías Navegacione Generale Italiana y la Veloce.  
 Grandes y veloces vapores en los cuales se garantiza todo el confort moderno, con camarotes de preferencia y excelente trato.

Próximas salidas de Barcelona  
 ARGENTINA, 26 marzo. SICILIA, 16 abril.  
 RE VITTORIO, 2 abril. ITALIA, 23 abril.  
 BPASSILE, 9 abril. REGINA ELENA, 30 abril.

### Cocina y servicio a la Española

Admiten carga y pasaje de primera, segunda y tercera clases para dichos puntos y también para LAS PALMAS (Canarias)  
 Para carga y despacho de pasajes dirigirse a los Sres. Selma y Rullán, Plaza de la Libertad 3, Palma frente al Borne.

## Calcetines y Medias de Lana y Algodón

Hechos con máquina desde lo más inferior a lo superior  
**Precios baratísimos**  
**J. CANELLAS "Cane-Randeta,"**  
 Calle de Santo Domingo número 14—PALMA

## LLOYD SABAUDO

El día 15 de Abril saldrá de Barcelona directo para **BUENOS AIRES**  
 El nuevo y lujoso vapor de 14.000 toneladas y de gran marcha **Tomaso di Savoya**

realizando la travesía en QUINCE DIAS.  
 Camarotes espléndidos en primera clase.—Tres puentes de paseo.—Jardín de invierno.—Telégrafo Marconi.

Segunda clase económica a precios reducidos **TERCERA CLASE**  
 Dormitorios higiénicos, lavabos, comedores con mesas

**Cocina española**  
 El día 13 de Mayo saldrá para igual destino el vapor **Principe di Udine**  
 Para informes en Palma, calle del Mar, 49, primero.

**EL QUE TIENE HERPES ES PORQUE QUIERE**  
 PUMADA Y RESOLVA ANTI-HERPÉTICA DE BOITTA preparada por Borell, curan de un modo prodigioso los herpes y demás enfermedades de la piel por inveteradas que sean. Son tan eficaces las virtudes de estos remedios, que se han curado con ellos personas que tenían muy arraigados los herpes y que cada verano tenían que tomar baños y aguas sulfúreas sin lograr su curación.  
 Al por mayor BORBELL HERMANOS, Asalto 52, Barcelona. Al por menor, farmacias de Dr. Valenzuela y Centro Farmacéutico.

**PARA ENFERMEDADES URINARIAS SANDALO PIZA**  
**MIL PESETAS**  
 al que presente CAPSULAS de SANDALO mejores que las del doctor Pizá de Barcelona, y que curan más pronto y radicalmente todas las Enfermedades Urinarias Premiadas con medallas de oro en la Exposición de Barcelona 1888 y Gran Concurso de París, 1895. Ve nidiendo años de Barcelona y Mallorca; varias corporaciones científicas y renombrados prácticos diariamente las prescriben reconociendo ventajas sobre todos sus similares. Frasco 14 reales. Farmacia del Dr. PIZA, casa del Pino 8, Barcelona y principales de España y América. Se remiten por correo anticipando valor.



## VENEREO Y SIFILIS

Estrecheces uretrales, prostatitis, cistitis, catarros de la vejiga, etc.

Su curación pronta, segura y radical por medio de los famosos, únicos y legítimos medicamentos

**COSTANZI**  
 Busto y Nombre Registrados

CONFITES, ROOB É INYECCION

## Costanzi

Curación pronta, segura y garantida sin producir dolores y evitando las funestas consecuencias producidas por las sondas; por medio de los **CONFITES COSTANZI**, que son los únicos que calman instantáneamente el escozor y la frecuencia en orinar, devolviendo a las vías genito-uritarias a su estado normal. Una caja de Confites, 5 pesetas

**Males venéreos** Purgación reciente ó crónica, gota militar, flujo blanco, úlceras, etc., etc. se curan milagrosamente en ocho días con los renombrados **CONFITES O INYECCION COSTANZI**. Un frasco de inyección, 4 pesetas.

**Sifilis** Su curación en sus diversas manifestaciones, con el **ROOB COSTANZI**, depurativo insuperable de la sangre infecta. Cura las adenitis glandulares, dolores de los huesos, manchas y erupciones en la piel, pérdidas seminales, impotencia y toda clase de sífilis en general, sea ó no hereditaria. Frasco de Roob 4 pesetas.

En la seguridad de que toda persona atacada de alguna de las enfermedades citadas, para curarse tiene que acudir forzosamente a los medicamentos **COSTANZI**, aconsejamos lo verifiquen antes de viciar el organismo con otras imperfectas, pues usándolos en las primeras manifestaciones del mal, se evita en pocos días, mientras que si el organismo está ya viciado, puede retardar sus maravillosos efectos, por más que en definitiva sea su curación segura y radical.

**PUNTOS DE VENTA**—En Palma: En las farmacias de D. Juan Valenzuela y D. Ignacio Fortea.

Al por mayor: Depósito exclusivo.—Laboratorio **GRUO YAGLADA 30**, Rambla del Centro, 30, BARCELONA.  
 Compañía Médica, contestando gratis y con reserva las que se hacen por escrito, debiendo dirigirse a las señoras al Director del Consultorio Médico: Rambla del Centro, 30, bajos, BARCELONA.

## Depilatorio Imperial del Dr. Padró

Quita el pelo ó vello con prontitud y sin peligro para el cutis—Por su eficacia é inocuidad es el preferido 60 años de éxito. Venta en Droguerías y Perfumerías.—BARCELONA, farmacia plaza Real, 1, del Globo.

**GRESHAM**  
 Life Assurance Society, Limited  
**COMPANIA INGLESA DE SEGUROS SOBRE LA VIDA Y RENTAS VITALICIAS**  
 Fundada en Londres en 1848 y establecida en España desde 1882  
**PROGRESO REALIZADO EN DIEZ AÑOS**  
 ACTIVO: 1897—Pesetas 166.491.147.  
 1907— 245.506.664.  
 LA GRESHAM tiene constituido el Depósito exigido por las Leyes vigentes, como garantía para sus asegurados en España.  
 Oficina principal: St Mildred's House.—Londres, (edificio propiedad de la Compañía).  
 Dirección de la Sucursal Española: Alcalá, 38, Madrid—(edificio propiedad de la Compañía).  
**En Palma: Calle Luz, 31**

## Sociedad Anónima Española KÖRTING

**Apartmento, 23 Barcelona**  
 Instalaciones de Motores Körting por aspiración, las más económicas en su marcha las más esmeradas en su ejecución.  
 Motores de gas de alumbrado de bencina y de alcohol.  
 Calefacciones higiénicas para edificios públicos y casas particulares, por vapor de baja presión y termosifón.  
 Pulsómetros, centrifugas de los últimos modelos, bombas roscadas.  
 Aparatos por chorro Körting.  
 Máquinas herramientas, Útiles, Aparejes y Gatos, Cabrestante  
**No más vello**  
 20 AÑOS de éxito es la mejor garantía de que los **POLVOS** cometés con de Franch, quitan en pocos momentos el pelo y el vello de cualquier parte del cuerpo, matan las raíces y no vuelven a reproducirse. Este depilatorio es muy útil a las personas del bello sexo que tengan vello en el rostro y en los brazos, pues destruye el vello sin irritar el cutis.—Se vende en las principales farmacias y en Palma en la del Dr. Valenzuela plaza de la Cuartera 2 y en el Centro Farmacéutico

**LLOYD ITALIANO**  
 SOCIEDAD DE NAVEGACIÓN  
 Servicio rápido y de lujo  
 Inauguración el 31 Marzo saldrá de Barcelona directo para Buenos Aires el vapor **PRINCESA MAFALDA**  
**TRAVEÍA EN 14 DIAS**  
 Camarote de gran lujo hasta 6.000 francos.  
**SEGUNDA CLASE 425 FRANCO**  
 1.200 pesetas de tercera clase con alojamiento magnífico, comedores con mesas, lavabos.  
**Servicio y cocina española**  
**TELEGRAFIA MARCONI**  
 Para informes y pasaje dirigirse al Corresponsal exclusivo de la Compañía **DDR MIGUEL ORDINAS, JARDIN DE LA REINA, 17 (esquina Pelaires) PALMA.**

**La Victoria de los Medicamentos**  
**EMERIN**  
 del griego "Cura en un solo día"  
 Tomando 2 ó 3 veces al día el progreso de la **SIFILIS O VENEREO O ANEMIA**  
**EN EL PRIMER DIA**  
 Los Confites Emerin dan a las vías genito-uritarias el estado normal, evitando el uso de las pessetas opresivas, gomas y calmas instantáneamente el escozor y la frecuencia de orinar, los dolores de orina, el flujo blanco (leucorrea), cistitis, catarros, etc., etc. Un frasco de Emerin, 250 pesetas.  
 El Roob depurativo Emerin impide el reanudar el flujo de la sangre, cura completamente y radicalmente el flujo y todas sus consecuencias, impotencia, dolores de los huesos, depósitos de urato en la piel, etc., etc. Un frasco de Emerin, 250 pesetas.  
 El Depilatorio de la Emerin cura radicalmente la clorosis, disabaja, parálisis, etc., etc. Un frasco de Emerin, 250 pesetas.  
 El Depilatorio de la Emerin cura radicalmente la clorosis, disabaja, parálisis, etc., etc. Un frasco de Emerin, 250 pesetas.  
 Para pedidos, correspondencia y consultas, dirigirse al inventor, Medicamentos Emerin, calle Bogotó 44, Barcelona, y se contestará gratuitamente y con reserva.

**Estómago**  
 Curación radical é infalible de sus enfermedades, desde la simple inapetencia hasta las más rebeldes dispepsias y digestiones difíciles ó anormales, acompañadas de pesadez gástrica, dolores, desarrollo de gases, vómitos aliviantes, diarreas, etc., etc., mediante el empleo de los **Polvos del Dr. JULIUS MERC**  
**EXENTOS DE CALMANTES O NARCOTICOS**  
 Remedio heroico desconocido hasta ahora en España. Preciosa adquisición de la ciencia médica. Millares de curaciones.—Precios 4 pesetas frasco.  
 De venta.—En Palma de Mallorca, Farmacia Valenzuela, plaza de la Cuartera 2.—Centro Farmacéutico.—Mahón: Honorio Pons, Arriola 4.—Valencia: Hijos de Blas Gueste plaza del Mercado.—Madrid: Gayoso, Arrenal 2.—Barcelona: Tuda Alsiná, Pasaje Oróditio, 4.—Zaragoza: vda. Jordán, p. Mercado y principales farmacias Europa y América.

**Fuera bragueros**  
 Heredia (Tronaduras)  
 Se garantizan su curación sin operación ni medicación interna. Dirigirse a **DR. JOSE** Heredia, calle de San Juan, 300, en Valencia, Barcelona—Schaffan Benito

**Nodriza** De 23 años y fecha de 20 días, desea criatura para criar tanto en casa de los padres como en su propia casa. Informes en Palma, plaza Mercaderes número 11 y en Porreres calle Floria, (Sampol a gente).

**Fábrica de gaseosas**  
 Se desea vender una fábrica de gaseosas y sifones con todos sus accesorios, así como las tuberías para producción de los gases. Informes calle Santa Cruz números 26 y 28.

**Vino muy tinto**  
 Se vende en el predio SANTA EULALIA, de Santa Margalida, a 8 reales curar-in.

**Reglas** Método infalible para toda clase de retrasos. Cheque de 11 francos ó 120 pesetas. Farmacia Burot, 2—Nantes—Francia

**Matrimonio sin hijos**  
 Se desea colocación en una mismacasa, 61 de cochero ó criado, o de la niñera ó camarera, para informes calle Pelaires, 104, portería

**Inmenso surtido**  
 en estuches con 50 cartas y 50 sobres, desde 0'75 á 6 pesetas. Clase especial superior 2 pesetas caja.  
 Tarjetas para menús, participaciones de boda y nacimientos, desde la clase más económica á la más lujosa, clases españolas y alemanas.  
 Toda clase de tintores, portaplumas, escaerillas, raspadores, moleses y pisapapeles.  
 Prensa para copiar, de hierro colado, desde 18 á 40 pesetas. Brochetas, postales, y copladores de cartas.  
 Tintas para escribir, negra, violeta y comunicativa. Lápices Faber, Lira, bolista, americanos. Gomas Faber, elefante y clase extra.  
 Tela imperial para planos, papeles dibujo, tinta china en barra y líquida, plumas Humbolt, San edro, Blansy, Mallat, Corona, etc., etc.  
 Estuches para matemáticas desde pesetas 1'75 á 20. Estuches de pinturas, al óleo y a acuarela.  
 Objetos para regalos, tarjetas, tarjeteros, porta-monedas, pesetas, devocionarios, álbums para tarjetas postales, sorpresas, felicitaciones, etc., etc.  
 Novedad en tarjetas postales, 100 modelos nuevos de las mejores vistas de Baleares, en negro y colores.  
**ALBUMS DE BALEARES CON 80 VISTAS**  
**GUIAS EN ESPAÑOL, FRANCÉS É INGLÉS.**  
**ULTIMAS NOVEDADES en obras CIENTÍFICAS Y LITERARIAS**  
**Imprenta y Librería de José Tous**  
 Plaza de Cort, 14 y 18—San Bartolomé 32—Teléfono núm. 6

**La Unión y el Fénix Español**  
 COMPANIA DE SEGUROS REUNIDOS  
 Domicilio social Madrid, C. de Olsaga n.º 1 Paseo Recoletos  
 Garantías capital social 12.000.000 pts. efectivas  
**PRIMAS Y RESERVAS**  
 PESETAS 50.327.523, 5—45 AÑOS DE EXISTENCIA  
 Seguros contra incendios y sobre la vida  
 Esta gran Compañía nacional, cuyo capital de 12 millones de pesetas es superior al de todas las Compañías que operan en España, asegura contra el incendio, sobre la vida y las combinaciones de este ramo.  
 El gran desarrollo de sus operaciones acredita la confianza que ha sabido inspirar al público en sus 45 años que cuenta de existencia durante los cuales ha satisfecho por sus seguros la importante suma de  
**Pesetas 113.643.837'38**  
 Subdirección en Palma.—Plaza de la Constitución 44—2.º

**Solución Benedicto**  
 DE GLICERO FOSFATO de CAL CON CREOSOTAL  
 Preparación la más racional para curar la tuberculosis, bronquitis, catarros crónicos y afecciones gripales, enfermedades constrictivas, inspección, debilidad general, prostración nerviosa, anorexia, enfermedades mentales, caries raquitismo, escrofulismo, etc., etc. Frasco 2'50 pesetas. Depósito: Farmacia del Dr. Benedicto, San Bernardo 41, Madrid y principales farmacias.—En Palma, Farmacia de D. Juan Valenzuela, plaza de la Cuartera y en el Centro Farmacéutico.

**¿Conoce usted la FITINA?**  
**LA FITINA** es el alimento natural de Fósforo tal como lo producen los vegetales  
**LA FITINA** favorece la asimilación y estimula poderosamente el apetito. **LA FITINA** aumenta la fuerza intelectual; fortalece el cuerpo. **LA FITINA** es indispensable para todos los que sufren de decaimiento, debilidad general y falta de energía. **LA FITINA** es el único remedio que nos ofrece la naturaleza para combatir las enfermedades de vida moderna que nos afectan a los nervios. **LA FITINA** se emplea con éxito probado en casos de insomnio nervioso. **LA FITINA** es absolutamente inofensiva, tanto para niños como para adultos, pues no contiene ni bromuro ni opio, ni morfina, ni otro narcótico.  
**LA FITINA**  
 se receta por miles de profesores y médicos en los casos de Clorosis, Anemia, Trastornos nerviosos de todas clases (Neurastenia) histéricas (también sexual), Hipcondría, Melancolía, Indigestiones, etc., etc.—**DE VENTA EN TODAS LAS FARMACIAS.**  
 Sociedad para la Industria Química en Basilea (Suiza), Departamento de Farmacia  
 Representante: **J. PEDRET GARRIGA, Barcelona, RIBERA, 16**

**Sociedad Anglo Española de motores**  
 Gasógenos y Maquinaria General (Antes Julius G. Newille)  
 Compañía Anónima.—Capital 2.000.000 de pesetas.—Domicilio, Madrid, Mahón.—Talleres, en Mahón—Sucursal, Barcelona.—Central, Madrid, Alcalá 33 y 35.—Delegación de la casa «Grosley and Barchers» de Manchester, Motores á gas.—Legítimos motores Grosles para gas pobre, petróleo, alcohol, etc. de todas potencias.—Gasógeno sistema Grosles sin gasómetro ni caldera.—Hidrógeno sistema «Devesau»—Calderas y máquinas de vapor—Devey Paxman y Compañía.—Instalaciones completas de alumbrado eléctrico, transporte de fuerza tracción eléctrica.—Bombas centrifugas.—Bombas hélicas.  
 Material de minas.—Locomotoras y material para ferrocarriles.—Construcción de remodeladores, barcos de pesca y recreo, dragas gruesas.—Reparación de buques.—Construcciones metálicas.—Calefacción y ventilación.—Fundición de piezas hasta de DIEZ toneladas.—Presupuestos gratis.—Motores instalados en España suman más de 30.000 caballos de fuerza  
 Único representante Bernardo Estela, Palma de Mallorca

**Bicarbonato de Sodio QUIMICAMENTE PURO**  
 en polvo y en pastilla comprimidas  
 DE **Torres Muñoz, San Marcos, 11, Farmacia, Madrid**  
 Se vende en cajitas pequeñas y en **LATAS MAS ECONOMICAS DE 5 PESETAS**  
 De venta en Palma: Centro Farmacéutico.  
**GUARDADO CON LAS IMITACIONES QUE SON PELIGROSAS**